

FONDO DEL MARCO INTEGRAL REGIONAL PARA LA PROTECCIÓN Y SOLUCIONES (FONDO MIRPS)

El Departamento de Inclusión Social (DIS) de la Organización de los Estados Americanos (OEA), en su calidad de instancia responsable de la administración y gestión del Fondo MIRPS, continúa realizando importantes esfuerzos para su implementación y ejecución efectiva. Estas acciones se desarrollan en estrecha coordinación con los Estados del MIRPS, en respuesta a los apoyos requeridos y en cumplimiento de los compromisos asumidos en sus Planes de Acción Nacionales. Todo ello en complemento a los mecanismos existentes, y con el objetivo de fortalecer la respuesta regional frente a los desafíos del desplazamiento en Centroamérica y México.

En ese sentido, el DIS en coordinación con los Estados MIRPS y aliados estratégicos, ha desarrollado diversas actividades durante el segundo trimestre de 2025.



CIERRE DE PROYECTO EN DARIÉN FORTALECE PROTECCIÓN E INTEGRACIÓN DE POBLACIÓN REFUGIADA Y COMUNIDADES DE ACOGIDA

El pasado 15 de abril, en la comunidad de Ipetí, provincia del Darién, Panamá, se celebró el cierre del proyecto “Fortalecimiento en la atención, integración y protección de personas refugiadas, solicitantes de la condición de refugiado y comunidades de acogida”. La iniciativa, liderada por el Ministerio de Gobierno de Panamá y financiada por el Fondo MIRPS con el apoyo del Gobierno de España, marcó un hito en la respuesta humanitaria e inclusiva de la región.



Mujeres indígenas Emberá beneficiarias del proyecto





A través de esta intervención, más de 800 personas refugiadas, solicitantes y de comunidades de acogida recibieron kits de asistencia básica e higiene, mejorando su acceso a condiciones mínimas de protección en Darién. Además, 75 mujeres indígenas fueron apoyadas con capital semilla y espacios de formación orientados al fortalecimiento de sus capacidades empresariales, como parte de una estrategia para impulsar su autonomía económica y la sostenibilidad de sus medios de vida.

Omaira Casamá, Presidenta de la Asociación de Mujeres Artesanas de Ipetí Embera (AMARIE) y Sara Omi, lideresa Emberá

AVANCES Y RESULTADOS CONCRETOS EN TERRENO

Con el impulso de la contribución del Gobierno de España, el Primer Portafolio de Proyectos del Fondo MIRPS marca un hito en la respuesta regional al desplazamiento en la región. Cuatro de los seis proyectos, alineados con los planes nacionales de los Estados del MIRPS, ya han finalizado su ejecución, mientras que los dos restantes avanzan conforme al cronograma previsto. Esta primera generación de iniciativas continúa generando resultados tangibles en las comunidades receptoras y en contextos de alta movilidad humana en Centroamérica y México, consolidando una implementación efectiva, coordinada y con impacto directo.

Estas acciones han beneficiado directamente a **más de 24,000 personas**, más de la mitad mujeres, niñas y niños, priorizando a quienes enfrentan mayores riesgos de protección.

Además del impacto directo en la población, los proyectos han fortalecido las capacidades institucionales de atención, promovido rutas de inserción laboral, acceso a servicios esenciales y la entrega de capital semilla, generando condiciones reales de integración y sostenibilidad para personas desplazadas en la región.





PRÓXIMAS ACTIVIDADES



El Departamento de Refugiados continuará con la ejecución del **Proyecto de Presencia Fronteriza**, una iniciativa clave para fortalecer la respuesta institucional en zonas limítrofes.



La Dirección General de Migración y Extranjería (DGME) presentará a través de la Unidad de Refugio, el Reporte Final del proyecto **Fortalecimiento de la identificación y derivación de personas solicitantes de la condición de refugiado y/o con perfiles de especial vulnerabilidad**, mediante la modernización de la plataforma de la Unidad de Refugio de Costa Rica.



El Consejo Nacional de la Primera Infancia, Niñez y Adolescencia (CONAPINA) presentará virtualmente los resultados del proyecto **Vinculación de niñas, niños y adolescentes retornados con necesidades de protección y sus familias a medios de vida en El Salvador**.



El Ministerio de Trabajo y Previsión Social continuará con la ejecución del proyecto **Facilitación de la inclusión laboral de la población solicitante de la condición de refugiado y refugiados en Guatemala**.



La Secretaría de Derechos Humanos de Honduras (SEDH) presentará virtualmente los resultados del proyecto **Fortaleciendo la Respuesta del Estado de Honduras para la atención de las Personas Desplazadas Internas por la Violencia**.



El Ministerio de Gobierno presentará el Reporte Final del proyecto **Fortalecimiento en la atención, integración y protección de personas refugiadas, solicitantes de la condición de refugiado y comunidades de acogida en Darién, en línea con el Plan de Acción Nacional MIRPS, con especial énfasis en niños, adolescentes y mujeres**.

Las iniciativas incluyen una perspectiva transversal de derechos e inclusión.



Se espera beneficiar a más de 100 mil personas en los Estados MIRPS.

SÚMATE AL FONDO MIRPS



El Fondo MIRPS se encuentra abierto a recibir nuevas contribuciones y continuar implementando iniciativas y proyectos en terreno en los Estados MIRPS.

 OEAREfugiados@oas.org

Gracias a la contribución de:

